

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.06



EURO
21.22



LIBRA
23.70

Fuente: Banco de México

28 DE OCTUBRE DE 2019

EL PERONISMO GANA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES EN ARGENTINA



Fuente: El Independiente

El peronista Alberto Fernández será el próximo Presidente de Argentina, tras ganar las elecciones sin necesidad de segunda vuelta con el 47% de los votos, mientras que el Presidente Macri quedó en segundo lugar con el 41% de los sufragios. Después de reconocer su derrota, Macri declaró que habrá una “transición ordenada”, además de informar que felicitó al Presidente electo y que le ha invitado este lunes a la Casa Rosada. Fernández gobernará junto a la Vicepresidenta electa, la ex mandataria Cristina Fernández de Kirchner, que durante cuatro años fuera del escenario político acumuló trece procesamientos relacionados con acusaciones de corrupción y siete órdenes de prisión preventiva, las cuales no han sido efectivas porque el Senado, de mayoría peronista, ha rechazado su desafuero. La ex Presidenta decidió brindar todo su apoyo al Partido Justicialista, que se reunificó en torno a Alberto Fernández bajo la coalición “Frente de Todos”. Sólo una porción del peronismo moderado se mantuvo al margen y apoyó la candidatura del ex Ministro de Economía, Roberto Lavagna, quien quedó tercero con el 6% de los votos. El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, felicitó a Fernández por su triunfo y expresó su beneplácito por la celebración de una ejemplar y pacífica jornada electoral, que refleja la madurez democrática del pueblo de Argentina, al tiempo que reconoce la solidez de sus instituciones. El Gobierno de México reiteró su interés de continuar profundizando los vínculos de amistad y de cooperación con Argentina.

La Vanguardia: <http://bit.ly/2MWnOEV>; **SRE:** <http://bit.ly/349Ur7M>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2WpalZ5>

POLÍTICA EXTERIOR

EL GOBIERNO DE MÉXICO PREVÉ UNA APROBACIÓN PRÓXIMA DEL T-MEC

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó de los avances en torno al proceso de aprobación del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) durante la conferencia de prensa matutina del viernes del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. El Subsecretario para América del Norte, Jesús Seade Kuri, confirmó que, durante todo el proceso de negociación del Tratado, siempre fueron consultados y considerados distintos sectores, instituciones y legisladores, tanto de nuestro país como de Estados Unidos, respetando siempre la soberanía de ambos países. Dentro de esas consultas, destacan las reuniones exitosas de legisladores estadounidenses con el Presidente y los encuentros de funcionarios mexicanos con sus contrapartes estadounidenses, con el objetivo de analizar y aclarar inquietudes, sobre todo en materia laboral. En ese sentido, el Subsecretario Seade aseguró sentirse optimista y confiado en la recta final del proceso de aprobación del T-MEC tanto en Estados Unidos como en Canadá. Cabe mencionar que del 25 al 27 de octubre, se llevó a cabo en San Diego, California, la LIV Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, donde legisladores de ambos países sostuvieron un diálogo estratégico sobre temas prioritarios como la ratificación del T-MEC, infraestructura fronteriza, medio ambiente, seguridad, migración e inversión en Centroamérica.

SRE: <http://bit.ly/2BLHi8N>; Cámara de Diputados: <http://bit.ly/2MUjIT5>

GOBIERNO DE EL SALVADOR IMPLEMENTA EL PROGRAMA FONDO MÉXICO PARA EL BIENESTAR

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), en alianza con el Gobierno de El Salvador, implementa los programas del Fondo México para el Bienestar. El programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que junto con Sembrando Vida se lleva a cabo con recursos del Fondo México para el Bienestar, se encuentra ya en fase de ejecución, como parte de las acciones de cooperación de México en el marco del Plan de Desarrollo Integral. Esto representa una forma inédita de cooperación para el desarrollo regional con el compromiso de tener un efecto inmediato en la vida de los beneficiarios y de cambiar las causas estructurales de la desigualdad, generando inercias productivas a largo plazo.

SRE: <http://bit.ly/2BRK9wl>

AMÉRICA DEL NORTE

DEPARTAMENTO DE JUSTICIA DE ESTADOS UNIDOS ABRE INVESTIGACIÓN SOBRE ESPIONAJE A CAMPAÑA DE PRESIDENTE TRUMP

El Departamento de Justicia de Estados Unidos abrió una investigación criminal sobre el supuesto espionaje a la campaña del Presidente Donald Trump en las elecciones de 2016. El Fiscal General de Estados Unidos, William Barr, anunció hace meses una revisión del tema que, de acuerdo con el Departamento de Justicia, ha evolucionado a una investigación criminal. En ese sentido, el fiscal que encabeza la investigación, John Durham, puede citar a testigos, requerir documentos, convocar un jurado e imputar cargos. De esta forma, el Departamento de Justicia está investigando el supuesto espionaje que habría llevado a cabo el FBI, agencia con la que Trump ha sido muy

crítico desde su llegada al poder. El Presidente pretende llegar a la raíz de las acciones del ex Fiscal Especial, Robert Mueller, que le generaron muchos problemas políticos durante los dos primeros años de su administración.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2WoRRYW>

CALIFORNIA DECLARA LA EMERGENCIA ESTATAL POR LOS INCENDIOS

El gobernador de California, Gavin Newsom, declaró la emergencia estatal ante los incendios que han obligado a evacuar a más de 180.000 personas. El incendio de Kincade ha devastado más de 12.000 hectáreas y ha destruido 79 estructuras, amenazando a otras 31.000. El gobernador asegura que su gobierno está utilizando todos los recursos disponibles, coordinando con varias agencias la respuesta a los incendios. Recalcó que es fundamental que la población atienda a las indicaciones de los funcionarios en las zonas de evacuación. Por otro parte, la compañía energética estatal, *Pacific Gas & Electric*, avisó que hasta dos millones de personas podrían quedarse sin suministro eléctrico en los próximos días.

Europa Press: <http://bit.ly/31PuybD>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PRESIDENTE CHILENO PREPARA CAMBIOS EN SU GOBIERNO TRAS OLA DE MOVILIZACIONES

El Presidente chileno, Sebastián Piñera, pidió la renuncia a todos sus ministros para rediseñar su gabinete, tras una semana de fuertes movilizaciones que exigen cambios en el modelo económico y plantean fuertes críticas al sistema político; muchos manifestantes han pedido una nueva Constitución e incluso la renuncia del Presidente. En este contexto, el apoyo al Presidente chileno se desplomó al 14%, lo que representa el menor nivel de aprobación para un gobernante en Chile desde el retorno a la democracia en 1990. El viernes pasado, un millón de personas en Santiago y cientos de miles en otras ciudades, en gran parte jóvenes, protagonizaron la mayor manifestación desde ese año. Las movilizaciones, que se iniciaron de forma pacífica, derivaron en varios casos de saqueos y violencia, especialmente en los barrios más pobres en las afueras de Santiago. Las protestas han dejado más de 6.000 detenidos y al menos 17 muertos, según datos de la fiscalía. Cabe destacar que una misión de la ONU visitará el país esta semana para examinar las denuncias por homicidio contra agentes del Estado por la muerte de cinco personas durante el estado de emergencia. En el mismo sentido, la Cámara de Diputados de Chile aprobó crear una comisión que investigue la declaración e implementación del Estado de Emergencia ordenado por el Presidente Sebastián Piñera, con 66 votos a favor, 31 en contra y 14 abstenciones. También aprobaron el proyecto de ley que reduce de 45 a 40 horas la jornada laboral después de que algunos diputados del oficialismo dieron su respaldo a la iniciativa del Partido Comunista, la cual fue votada con 88 votos a favor, 24 en contra y 27 abstenciones. Por último, el Gobierno chileno anunció que levantará el estado de emergencia en todas las regiones del país.

Reuters: <https://reut.rs/2WjESHT>; **Notimérica:** <http://bit.ly/2NhA7KU>, <http://bit.ly/2BN37ok>

EVO MORALES REAFIRMA SU VICTORIA E INVITA A UN ESCRUTINIO INTERNACIONAL

El Presidente de Bolivia, Evo Morales, declaró que descarta toda negociación política ante las acusaciones de fraude en las elecciones nacionales, donde los resultados definitivos le dan una ventaja de 10.57% con respecto a Carlos Mesa, garantizando un triunfo en primera vuelta. En este sentido, Morales convocó, en un acto público, a que la Organización de Estados Americanos (OEA) y los gobiernos de Argentina, Brasil y Colombia participen en la auditoría de los comicios y demostrar el supuesto fraude que se le atribuye. Extendió una invitación a los cancilleres a la revisión de los votos, donde prometió que se revisarán “voto por voto, acta por acta y municipio por municipio”. Morales se comprometió a convocar a una segunda vuelta si la revisión encuentra evidencias de fraude. En este sentido, la oficina en La Paz de la OEA ha indicado que la intención es que la revisión inicie a mediados de la semana próxima, pero hasta ahora no se ha informado oficialmente una fecha ni el tiempo estimado para el proceso de revisión. Por su parte, el centrista Carlos Mesa aseguró “rechazar y desconocer el cierre del cómputo nacional de las elecciones generales” por ser éste “el resultado del fraude y el incumplimiento de la voluntad popular”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2q0Fztm>

HABRÁ SEGUNDA VUELTA ELECTORAL EN URUGUAY

La centroizquierda que gobierna Uruguay desde hace más de 14 años tendrá que volver a competir en noviembre con sus rivales conservadores para definir la presidencia del país. Según la Corte Electoral, el Frente Amplio obtuvo el 36% de los votos, el Partido Nacional el 35% y el Partido Colorado el 15%. El propio candidato del Frente Amplio, Daniel Martínez, reconoció por la noche la segunda vuelta contra su contrincante del Partido Nacional, Luis Lacalle Pou. Alrededor de 2,7 millones de uruguayos acudieron a las urnas para elegir presidente y vicepresidente, además de renovar completamente las dos cámaras del Legislativo. Durante su campaña Martínez reivindicó las tres gestiones progresistas anteriores del Frente Amplio, y centró su propuesta en profundizar un modelo de desarrollo económico con inclusión social. Desde la oposición, Lacalle liderará una coalición de agrupaciones conservadoras que podría desplazar al Frente Amplio.

Reuters: <https://reut.rs/34aKqHn>

RESULTADOS DE LAS ELECCIONES REGIONALES DE COLOMBIA

Los votantes de Bogotá eligieron, por primera vez en la historia, a una mujer como alcaldesa en unas elecciones locales y regionales, precedidas por la violencia y la disputa de clanes políticos para controlar el mapa político del país. Según el último recuento de la Registraduría Nacional, la ex Senadora Claudia López, quien participó en una alianza entre el Partido Verde y el Polo Democrático obtuvo el 35.26% de los votos, mientras que el independiente Carlos Fernando Galán, obtuvo el 32.51%. Su elección supone un hito en un país históricamente gobernado por hombres de las élites liberal y conservadora. Por otro lado, de acuerdo con los resultados escrutados el partido Centro Democrático, al que pertenecen el ex Presidente Álvaro Uribe y el Presidente Iván Duque, fue derrotado en la disputa de las dos principales ciudades del país, Bogotá y Medellín, y solo lograron 2 de las 32 gobernaciones del país. Por otro lado, el partido fundado por algunos líderes de las extintas FARC ganaron las alcaldías de Turbaco y Guapi, logrando las primeras victorias del partido tras los acuerdos de paz de 2016.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NwrXyr>

EUROPA

LA UE APRUEBA APLAZAMIENTO DEL BREXIT

Los Estados miembros de la Unión Europea acordaron otorgar al Reino Unido una prórroga flexible de tres meses para su salida de la Unión Europea. El Presidente del Consejo Europeo, Donald Tusk, confirmó que los embajadores de los países del bloque tomaron la decisión durante una reunión, después de que el viernes no lograran acordar de forma unánime la duración de la nueva prórroga. La decisión, que debe formalizarse por “escrito”, prevé que el Reino Unido pueda marcharse antes, a fines de noviembre, diciembre o enero, siempre y cuando la ratificación se haya completado, según el borrador de decisión. Por otro lado, una de las exigencias de los laboristas británicos para apoyar la demanda del Primer Ministro Johnson es celebrar elecciones el 12 de diciembre. El acuerdo de la UE establece que, si para el 1 de diciembre Reino Unido sigue siendo parte de la comunidad europea, fecha en la que se espera que tome posesión la nueva Comisión Europea de Ursula von der Leyen, deberá proponer un comisario, atendiendo a sus “derechos y obligaciones” como Estado miembro.

Europa Press: <http://bit.ly/2WmaE6Q>; **Reuters:** <https://reut.rs/2WsbfUU>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

TRUMP CONFIRMA LA MUERTE DEL LÍDER DEL ESTADO ISLÁMICO

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció la muerte del líder del Estado Islámico (EI), Al Bagdadi, en una operación militar en el noroeste de Siria. Según el mandatario, Al Bagdadi se suicidó tras ser perseguido durante la acción de los comandos estadounidenses. Trump felicitó a las fuerzas especiales y a los servicios de inteligencia estadounidenses por el éxito. De igual forma, reconoció la ayuda estratégica de Turquía, Rusia, Siria, Irak y los grupos kurdos para localizar al jefe del grupo terrorista. Horas después del anuncio, las Fuerzas Democráticas Sirias informaron que, en conjunto con militares estadounidenses, ajusticiaron a Abú al Hasán al Muhayir, portavoz de Estado Islámico y mano derecha del líder del EI, en Yarablus. Los mandatarios de Turquía, Francia, India, Reino Unido, así como la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) felicitaron al mandatario estadounidense por las operaciones, sin embargo, advirtieron que es solo el fin de una etapa de la lucha en contra del terrorismo. Por otro lado, el portavoz del Ministerio de Defensa ruso reclamó evidencias de la muerte de Al Bagdadi, negando además la participación de su país en la intervención militar. A esto se suma al anuncio, días antes, del Departamento de Defensa, que confirmó que el Pentágono planea enviar carros de combate y más tropas al noreste de Siria con el objetivo de proteger los pozos de petróleo, para impedir que estas instalaciones acaben siendo capturadas por el Estado Islámico o por las fuerzas de régimen sirio. Por último, el Ministro de Interior francés, Christophe Castaner, ordenó a las principales autoridades de su Ministerio incrementar la vigilancia pública, ante posibles atentados de represalia tras la muerte del líder de Estado Islámico, Al Bagdadi, en una operación militar estadounidense en Siria. El Ministro señaló que la posible intensificación de la propaganda yihadista tras su muerte podría provocar actos de venganza, por lo que es necesario extremar la vigilancia, en particular en actos públicos en todo el país los próximos días.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2pWeebU>, <http://bit.ly/31RQ4wx>; **Europa Press:** <http://bit.ly/36hv4CX>, <http://bit.ly/2onnagg>, <http://bit.ly/2ot8Ah6>

CONTINÚAN LAS MULTITUDINARIAS MOVILIZACIONES SOCIALES CONTRA EL GOBIERNO DE IRAK

Este fin de semana se generaron movilizaciones multitudinarias contra el Gobierno iraquí, a pesar de la orden de despliegue de las fuerzas especiales del Ejército, quienes recibieron la orden del Primer Ministro Adil Abdul Mahdi, de disolver las protestas “por los medios que sean necesarios”. Desde el viernes han muerto 74 personas y cientos más han resultado heridas. Sin embargo, alrededor de 231 personas han fallecido en lo que va de octubre en las protestas en contra la precariedad y la falta de acceso a servicios básicos como agua potable, electricidad, sanidad y educación. Los iraquíes responsabilizan a la élite política y a Estados Unidos, que utilizan a Irak para lograr sus propios objetivos de influencia regional sin atender las necesidades de la población.

Europa Press: <http://bit.ly/2q0aExg>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU DENUNCIA USO EXCESIVO DE LA FUERZA CONTRA LOS MANIFESTANTES EN BOLIVIA

La Oficina de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos expresó su preocupación por haber recibido denuncias de uso excesivo de la fuerza por parte de los cuerpos de seguridad contra los manifestantes en las protestas postelectorales en Bolivia, que incluyen el uso de gases lacrimógenos. La portavoz de la institución que dirige Michelle Bachelet recordó a las autoridades bolivianas que “el uso de la fuerza frente a manifestantes debería aplicarse sólo en circunstancias excepcionales, de acuerdo con las normas y los estándares internacionales”. Añadió que las denuncias deben ser investigadas de forma “rápida, profunda, independiente e imparcial”, al tiempo que comunicó a los manifestantes que “sus quejas deben ser expresadas de forma pacífica, sin recurrir a la violencia”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2ot8qq0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer

Jorge Octavio Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

José Carlos San Germán López

Darah Michelle Palafox Guerrero

Gabriela Yasmin Hernández Quintana (Servicio Social)

Ernesto David Ramírez Martínez (Servicio Social)

Octubre de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>